

E. INSTITUTO NACIONAL  
ELECTORAL

**LARGA SESIÓN PARA PRESENTAR INFORMES**

# Renueva INE comisiones con miras a las votaciones para jueces y magistrados

Presidencias quedan en manos del bloque opositor a Taddei

**FABIOLA MARTÍNEZ  
Y LILIAN HERNÁNDEZ**

Por unanimidad y sin discusión, el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) renovó sus comisiones, fundamentales para organizar la elección de ministros, magistrados y jueces que prevé la reforma judicial en proceso.

Como se ha difundido, las presidencias de las comisiones permanentes quedaron en manos del bloque opositor a la presidenta Guadalupe Taddei, quienes conducirán los trabajos de los temas específicos desde hoy y hasta septiembre próximo.

Por ejemplo, Organización Electoral será presidida por Jaime Rivera; Prerrogativas y Partidos Políticos-Comité de Radio y Televisión será encabezada por Dania Ravel; en la de Fiscalización la presidenta será Carla Humphrey; del Registro Federal de Electores, Arturo Castillo; Igualdad de Género, Claudia Zavala, y Vinculación con Organismos Públicos Locales, Martín Faz.

De las temporales, la del voto de los mexicanos en el extranjero será presidida por Zavala.

Al bloque contrario le dejaron la temporal de seguimiento a los procesos electorales locales, así como la de Capacitación Electoral, que encabezará Norma de la Cruz; la del Grupo de Trabajo en materia de transparencia, Rita Bell López; y la del Servicio Profesional Electoral estará a cargo de Uuc-kib Espadas.

En tanto, en una práctica rotatoria, la Comisión de Quejas y Denuncias la presidirá Rita Bell López —del bloque de Taddei— junto con Zavala y Castillo, es decir, los mismos integrantes que resolvieron los asuntos durante el pasado proceso electoral.

Al informar al Consejo General sobre las actividades de esta comisión —con atribución de ordenar el retiro de materiales de redes so-

ciales, por mencionar una de sus funciones denominadas medidas cautelares—, Zavala, quien presidió hasta ayer este grupo, mencionó que durante el último cuatrimestre de 2023 y hasta la fecha se registró un número sin precedente de expedientes abiertos.

“El número histórico de procedimientos ordinarios sancionadores iniciados es de mil 326, de los cuales 879 han sido concluidos y actualmente quedan 447 en trámite”, dijo.

En cuanto a los procedimientos especiales sancionadores señaló que se recibieron mil 521 quejas, integradas en mil 510 expedientes, en los que aparecen como denunciantes mayoritarios los partidos políticos, aunque fueron abiertos 46 procedimientos por oficio, ante presuntos actos anticipados de pre-campaña y campaña.

Indicó que la sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación respaldó el criterio del INE en 96 por ciento de los acuerdos dictados por la comisión.

En la sesión de Consejo General —la cual se prolongó seis horas— se presentaron informes del trabajo hecho frente al proceso electoral federal y concurrentes 2023-2024.

## Modernizarán padrón

En los primeros puntos, la consejera Humphrey presentó el acuerdo por el que se instruye a la dirección del Registro Federal de Electores elaborar una estrategia de “transformación digital” de esta base de datos.

“Una vez concluido el proceso electoral más grande de la historia, es momento de encarrilar este instituto en la senda de innovación y mejoras tecnológicas para beneficio de todas y de todos. El Registro Federal de Electores que administra y depura la base de datos más grande y actualizada del país, y que emite

el instrumento para votar y a la vez el medio para identificarse, es el epicentro del cual podrá detonarse un cambio hacia la mejora de productos y servicios para la ciudadanía”.

En cuanto a la comisión que atiende el tema del padrón electoral, señaló que entre las actividades de diciembre de 2023 a la fecha se entregaron credenciales para votar a 11 mil 505 personas que por algún impedimento físico no pudieron acudir a un módulo y 425 credenciales fueron entregadas a personas adultas mayores que realizaron su trámite en albergues y asilos.





▲ **Votación durante la sesión extraordinaria del INE este jueves. Foto Cristina Rodríguez**



COMUNIDAD

## Ganador en Álvaro Obregón gastó de más en campaña

El INE determinó que el alcalde electo Javier López Casarín rebasó el tope de erogaciones; tribunales determinarán si le quitan el triunfo. / 22

ÁLVARO OBREGÓN

# López Casarín rebasó gastos de campaña

Exceder el tope de 3.3 millones puede ser motivo para anular la elección

POR AURORA ZEPEDA

azepeda@gimm.com.mx

Los consejeros electorales del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobaron el dictamen de fiscalización que determina rebase de tope de campaña del candidato ganador en la alcaldía de Álvaro Obregón, Javier López Casarín, por menos de 200 mil pesos; lo que abre la puerta a una posible anulación de la elección.

Después de un ajuste de entre 50 y 60 mil pesos, las consejerías confirmaron la irregularidad.

López Casarín ganó por 3.52% a la panista Lía Limón, quien buscaba la reelección.

El rebase de gastos fue de 5.8%, por lo que se estaría en los supuestos de la ley para proceder a la anulación, asunto que tendrán que resolver los Tribunales Electorales competentes.

La Unidad Técnica de Fiscalización (UTF) encontró que hubo gastos no reportados por 239 pautas en redes sociales, más la edición y producción de 70 publicaciones y 81 videos, que pueden cuantificarse por casi medio millón de pesos.

También hallaron gastos no reportados por alrededor de un millón de pesos, lo que sumado a su informe de 2.5 millones de pesos, rebasa el tope de 3.3 millones.

El consejero Uuc-kib Espadas, afirmó: “no sólo no encuentro razón por la que este instituto debiera ser tolerante con esta violación, me parece que sería un gravísimo precedente. No es que todos los días estemos anulando elecciones”.



### ... y Cuauhtémoc

Alessandra Rojo de la Vega, abanderada del PAN-PRI-PRD, impugnó la anulación de los comicios en la alcaldía Cuauhtémoc por violencia de género, ante la Sala Regional del Tribunal Electoral federal.



Foto: Tomada de X

La Unidad Técnica de Fiscalización del INE halló que no se reportaron pautas en redes sociales y videos.



**TEPJF DECIDIRÁ ANULACIÓN**

## Alcalde electo en AO sí rebasó tope de gastos

**DEFINE EL INE.** Javier López Casarín, alcalde electo en Álvaro Obregón, postulado por Morena, PT y PVEM sí rebasó topos de gastos de campaña.


**TRIBUNAL ELECTORAL DECIDE SI ANULA EL RESULTADO**

# Alcalde electo de AO rebasó tope de gastos: INE

El Instituto Nacional Electoral (INE) acreditó un rebase de topos de gastos de campaña por parte de Javier López Casarín, alcalde electo en Álvaro Obregón, postulado por la coalición Juntos Haremos Historia (Morena-PT-PVEM), lo cual podría derivar en la anulación de la elección, si así lo determina el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

De acuerdo con el proyecto que se discutió en la sesión extraordinaria de ayer, el candidato electo reportó gastos por 2 millones 502 mil pesos; sin embargo, se encontraron gastos no reportados por un millón 35 mil pesos. Así, el total de gastos fue de 3 millones 538 mil pesos, cuando el tope establecido es de 3 millones 15 mil pesos.

La Constitución establece que los rebases de más de 5% deben derivar en la anulación de la elección.

Entre los gastos no reportados estuvieron propaganda utilitaria, la creación de seis *jingles*, un evento sonidero, la producción de 45 videos, un evento del Día del Niño en el que se regalaron raspados, pelotas y juguetes.

Además de 70 pautas en Facebook, una brigada de la salud, un evento en el restaurante Los Almendros y la creación de un juego para PC y celular.

La sanción también incluye montos de aportaciones por entes impedidos.

La consejera Dania Ravel destacó que en las publicaciones de Facebook está el llamado expreso al voto, con lo que hay un claro beneficio para el candidato.

El consejero Uuc-kib Espadas destacó que el organismo electoral no puede dejar pasar este caso y sentó un precedente.

El consejero Jorge Montaña, presidente de la Comisión de Fiscalización, se pronunció en contra del proyecto que presentó, pues consideró que las matrices de precios para sancionar deberían de verse de manera “razonable”.

—Diana Benítez



**Decisión.** Sesión extraordinaria del Instituto Nacional Electoral, ayer.

CUARTOSCURO



**MC, con la oposición**

PRI y PAN preparan hasta a los suplentes en el Senado

EQUIPO MILENIO - PAG. 6

# PRI y PAN preparan hasta a los suplentes para frenar reforma

**Senado.** “Ya firmamos nuestras respectivas licencias por si se ocupan”: Cortés; *Alito* acusa “presiones brutales” del gobierno

ISRAEL NAVARRO, LILIANA PADILLA Y SILVIA ARELLANO/CDMX

PAN y PRI alistan un plan de contingencia en caso de algún legislador falte a la sesión en la que se votará la reforma al Poder Judicial: el primero citó en Ciudad de México a sus senadores propietarios y suplentes, el segundo alista al sustituto de Miguel Ángel Riquelme, quien se encontraba hospitalizado en Saltillo.

Guadalupe Murguía, coordinadora de Acción Nacional en el Senado, garantizó que “los 22 suplentes estarán en Ciudad de México, listos para acudir ante cualquier eventualidad”.

En este sentido también se pronunció su par, Marko Cortés, al abundar que la convocatoria a los suplentes no es para que voten, “es para prevenir, (pues) no vaya a ser que uno de los legisladores no llegue.

“Lo que queremos, para ser claros, es que haya 22 senadores de Acción Nacional votando en contra de la reforma y esperamos que en total 43 legisladores de la oposición lo hagan”, señaló previo a la sesión del Senado en la sede de Xicoténcatl.

Consideró que quien se ausente de la votación, “la más importante” de esta Legislatura, “traicionará a México... por lo que estamos dando una garantía doble: estará el (senador) propietario y, por si se ocupa, el suplente”.

—Pero tendrían que solicitar (licencia) a la Mesa Directiva con anticipación... —se le recordó.

—En el momento que se pide, se presenta. De hecho, ya estamos firmando nuestra licencia... si la coordinadora la ocupa, la presenta y ahí está el suplente para garantizar 22 votos de Acción Nacional.

Por separado, el líder nacional del PRI, Alejandro Moreno, denunció que sus senadores han recibido “ofertas millonarias” de la 4T hasta presiones del INE para sumarse a Morena o ausentarse en las discusiones de la reforma.

Acompañado de 14 de sus 15 senadores, *Alito* indicó que en caso de que Riquelme no pueda asistir a la sesión del pleno debe pedir licencia para garantizar su voto contra el dictamen.

“A nosotros nadie nos dobla y nadie nos echa para atrás. Miguel Ángel Riquelme estará con nosotros el día lunes y votará contra la reforma... de no estar, que solicite licencia para que estemos completos y votemos en bloque”.

A estas declaraciones respondió Riquelme en MILENIO Tv: “Queda descartado mandar a mi suplente; estaré en la sesión con los cuidados necesarios y las recomendaciones de los médicos”.

Sobre las “presiones brutales jamás vistas en el Congreso y en nuestro país” contra los priistas, el líder de ese partido señaló como responsables al gobierno federal, a Morena, a las fiscalías estatales y hasta al INE.

Moreno llamó, además, a Manlio Fabio Beltrones, que ya no pertenece a esta fracción parla-

mentaria, pero llegó con los votos de su partido al Senado, a sumarse al bloque opositor para frenar el dictamen.

A su vez, Movimiento Ciudadano adelantó que su bancada irá con la oposición. Daniel Barreda, el único legislador que no había definido su postura, expresó su rechazo a la iniciativa.

“Claro que necesitamos una reforma, pero hay que leerla, hay que entenderla... Yo me encargué de estudiarla y por lo pronto mi respuesta es no, no a la reforma judicial”, añadió.

Esta opinión fue respaldada por su par, Luis Donald Colosio, quien coincidió en la necesidad de un cambio en este poder, pero “no así, porque es un instrumento de venganza, no de justicia”.

**“Resolución inatacable”**

La senadora morenista Ernestina Godoy aseveró que las comisiones de Puntos Constitucionales y de Estudios Legislativos continuarán con la discusión del proyecto de reforma, pese a la suspensión que otorgó la jueza Martha Magaña, pues se tienen que cumplir “todos los tiempos de proceso parlamentario”.

En MILENIO Tv, la presidenta de la Comisión de Puntos Constitucionales dijo que “hay resoluciones que no son cumplibles, acatables, y este es el caso”.

A su vez, el coordinador de Morena en el Senado, Adán Augusto López, afirmó que la Corte



no puede parar el proceso legislativo para aprobar la reforma judicial, luego de que Norma Piña anunció que sometió a consulta del pleno la posibilidad de atraer el caso.

“Creemos que no tiene facultades ni una jueza, ni una magistrada, ni tampoco la Corte de parar este proceso”, aseveró.

Ayer, el presidente de la Mesa Directiva, Gerardo Fernández Noroña, informó que el Senado recibió de la Cámara de Diputados el proyecto de la reforma al Poder Judicial. ■■■■



**Confirmados**

Senadores de oposición que anunciaron su voto contra la reforma judicial

PAN   
  PRI   
  MC

 Ricardo Anaya	 Gina Campuzano	 Marko Cortés	 María Díaz	 Agustín Dorantes
 Laura Esquivel	 Michel González	 Juan Antonio Martín del Campo	 Mayuli Martínez	 Miguel Márquez
 Guadalupe Murguía	 Francisco Ramírez	 Ivideliza Reyes	 Verónica Rodríguez	 Imelda Sanmiguel
 Gustavo Sánchez	 Lilly Téllez	 Enrique Vargas	 Mario Vázquez	 Mauricio Vila
 Miguel Yunes	 Susana Zatarain	 Claudia Anaya	 Pablo Angulo	 Manuel Añorve
 Anabell Ávalos	 Manlio Fabio Beltrones	 Néstor Camarillo	 Ángel García	 Cynthia López
 Alejandro Moreno	 Miguel Riquelme	 Mely Romero	 Cristina Ruiz	 Paloma Sánchez
 Karla Toledo	 Carolina Viggiano	 Rolando Zapata	 Alejandra Barrales	 Francisco Barraza
 Clemente Castañeda	 Luis Donaldo Colosio	 Amalia García		

• FUENTE: Partidos • GRÁFICO: Moisés Butze



EN EL SENADO

# Acusa Alito amenazas y billetiza de '4T' a opositores para que voten a favor

Asegura que “todos los senadores del PRI votaremos en contra de la reforma judicial”

VÍCTOR CHÁVEZ  
vchavez@elfinanciero.com.mx

Los senadores del PRI han recibido “ofertas de decenas de millones de pesos” de Morena y del oficialismo para que apoyen la reforma judicial, y “presiones brutales y amenazas” con el “uso faccioso de las fiscalías”, acusó el líder nacional del partido, el senador Alejandro Moreno.

Aclaró también que el caso del voto del senador Manlio Fabio Beltrones “no es nota ni es tema para el PRI, no es de nuestra bancada, pero lo conminamos a que vote en contra, como senador independiente”.

Alito indicó que “queremos denunciar las presiones que nuestro grupo parlamentario ha sufrido. Presiones brutales, amenazas por parte del oficialismo jamás vistas”.

“Amenazas del uso faccioso de las fiscalías en contra de los legisladores y de sus familias y hasta presiones del Instituto Nacional Electoral (INE). Esto es inaceptable”, reclamó.

También, “ofertas de decenas de millones de pesos para migrar a la bancada morenista o ausentarse de la votación”. No obstante —sostuvo—, “las y los priistas estamos firmes, con carácter y con firme convicción en la defensa de la democracia”.

“En el priismo en el Senado hemos acordado con el CEN del partido el voto unificado. Que vamos a resistir todas y cada una de las presiones, por más abusivas que

sean, y vamos a asumir el costo que sea. A nosotros nadie nos dobla y nadie nos echa para atrás”, señaló.

“Estamos dando la cara a los jueces y magistrados, a los trabajadores y el respaldo a todo el sistema, para decirles a los jóvenes estudiantes que pueden confiar en nosotros”.

Sobre su compañero senador Miguel Ángel Riquelme, hospitalizado por problemas de salud, informó que “a mí, en lo personal, en comunicación telefónica, me ha asegurado que, ya en franco proceso de recuperación y de darse de alta en la institución de salud, aquí estará con nosotros el lunes y que votará en contra de la reforma”.

“Y compartí, en la posibilidad de no estar, que solicite (se llame a su suplente) para que estemos completos los 15 senadores del PRI y votemos en bloque en contra”.

Subrayó que “aquí estamos todos juntos, de frente a la nación, con el compromiso claro, en la convicción y en la decisión de que todos los legisladores (del PRI) en el Senado votaremos en contra de la reforma”.

“También hacemos un llamado al resto de la oposición de que se mantengan firmes y que los cañonazos desde el oficialismo no les hagan mella”, remarcó.





MIRNOL J.C. TAVIRA

**Rechazo.** Alejandro Moreno, Manuel Añorve y Patricia Aguayo, afuera del Senado.





## Confidencial

### Atención a lo importante

Cuentan diputados morenistas que “le cortaron la luna de miel” a la presidenta electa, **Claudia Sheinbaum**. Aunque se fue de descanso por tres días, “no dejó de estar al teléfono con el coordinador”, **Ricardo Monreal**. Fue la justificación que dieron ayer en su grupo parlamentario y en su vocería de que el zacatecano no contestara las llamadas. Además, ya desde ayer la presidenta electa se encontraba en la casa de transición, donde recibió a los dos coordinadores parlamentarios. Por lo pronto, hay ya la amenaza de que el Palacio Legislativo permanecerá bloqueado hasta el 1 de octubre para impedir su toma de protesta. Ya veremos el talante y el estilo de la nueva presidenta.

### INE la hace cardiaca en el caso Alito presidente

La zozobra sobre la validez de la asamblea del PRI en la que se modificaron los estatutos —lo cual derivó en la reelección de **Alejandro Moreno** en la presidencia del partido— se prolonga. La Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE resolverá el miércoles 11 la solicitud de los expresidentes del *tricolor* de anular el cambio de estatutos y la reelección de **Alito**, y el pleno votará el viernes 13. Yessica Alarcón, directora de Prerrogativas, presentó a los 11 consejeros del instituto su proyecto en contra de la impugnación de los exdirigentes, y se lo regresaron con observaciones. La comisión renueva presidencia, ahora estará en manos de Dania Ravel. ¿Se lograrán los seis votos que se requieren para tumbar al campechano de la cúpula priista? Es posible.

### Toma escaño suplente de Ebrard

Ni una semana duró Marcelo Ebrard como senador en esta 66ª Legislatura. Aunque ya se sabía que pediría licencia para ser secretario de Economía, causó sorpresa que lo hiciera tan rápido. Ayer mismo asumió el escaño su suplente, **Emmanuel Reyes**, fiel de la iglesia de La Luz del Mundo, que liderara Naasón Joaquín García, hoy preso por abuso sexual infantil. “Asumo esta responsabilidad con total compromiso y entrega”, dijo al rendir protesta. ¿Será que el excanciller no quiso dar su voto a favor de la reforma judicial y mejor de una vez dejó el escaño?

### Olga vuelve, pero...

#### ¿dónde está Ifigenia?

Muy alegres, los diputados de Morena recibieron ayer la noticia de que su compañera, la ministra en retiro **Olga Sánchez Cordero**, salió del hospital. “Ya salí del hospital, con un dispositivo portátil conectado al cuerpo que registra mi ritmo cardiaco. Estoy en casa, desde donde seguiré con mi recuperación”, les informó. Lo que nadie sabe contestar es: ¿dónde está la presidenta de la Cámara de Diputados, **Ifigenia Martínez**? Con el Palacio Legislativo cerrado, con la urgente agenda legislativa del Presidente y con el sindicato de trabajadores de San Lázaro que ordenó justificar a sus integrantes toda la semana de descanso, la presidenta de la Mesa Directiva no ha dicho una sola palabra.

### ‘Fuera máscaras’

Si quedaba alguna duda, la ministra **Loretta Ortiz** ya no tiene tapujos en asumirse abiertamente morenista. Eso de que la justicia es apatidista e imparcial parece no importarle mucho, y en un acto con estudiantes que impulsan la reforma al Poder Judicial, sostuvo que “yo soy fundadora de Morena, y a mucho orgullo”. Además, Ortiz Ahlf ya se adelantó y sostuvo que podrá seguir haciendo su trabajo “con su voto”. Sólo una probada de lo que viene con la elección de juzgadores.

### Apenas comienzan

#### y ya rompen el reglamento

La senadora priista **Claudia Anaya** se ha convertido en la conciencia de Morena y aliados, quienes no se cansan de no respetar el reglamento del Senado. La zacatecana denunció ayer que la sesión que se realizó en Xicoténcatl —sede alterna debido a las protestas— estuvo fuera de legalidad. Mientras reclamaba, el presidente del Senado, **Gerardo Fernández Noroña**, le impidió que concluyera su alocución. Por ello, la senadora se salió del pleno, principalmente porque —sostuvo— no tiene validez jurídica la convocatoria, pues no hubo un acuerdo de la Mesa Directiva o de la Jucopo para cambiar de sede.

